
指定管理者の経営モニタリング（総勘定元帳） 

 

指定管理者やコンセッションの SPCの経営モニタリングに残高試算表（総勘定元帳）

と資金繰り予定表を使う方法を整理して、次号の連載に書こうと思います。 

銀行や投資会社が投融資先をモニタリングする方法としてオーソドックスな方法だ

と思ってます。自治体でも、水道局など全部適用の地方公営企業なら日常業務として

セルフチェックしていると思ってます。 

利益目標などなく、資金ショートの可能性も極めて低いでしょうから形骸化している

かもしれませんが、予実差異の記録くらいはルーチンに組み込まれていると思いま

す。  

しかし、指定管理者やコンセッション SPCの経営モニタリングに使っている話は寡

聞にして知りません。 

以上 3点につき実際のところはいかがでしょうか。 

このモニタリング手法を私は某所で導入しましたが理解を得られず苦労しました。 

 苦節１年経ってようやく定着。 

委託元の自治体、委託先の民間企業ともにようやく理解いただいたことから体系化

のうえレポート化しようと思い立ったものです。 

図は関係各位に説明するために作成した、試算表と資金繰り表についてのレジメ。 

                                        （鈴木文彦） 
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コメント 

水道で指定管理を導入しているのは全国 3例です。うち 1つに関与しています。近々

報告機会を頂きたく。 

 

コメント 

河野 清一 

千葉県習志野市では、総額７２億円を投資しての「大久保地区公共施設再生事業」をＰＦＩ手法導入により民間ＳＰ

Ｃに建設・管理運営を委託しています。工事は既に完了し、昨年より管理運営が指定管理委託され、本年度は、初

めての事業決算をむかえ、当局としても事業モニタリングを行っていると推察されますが、鈴木先生ご提案のよう

な残高試算表（総勘定元帳）と資金繰り予定表を使う方法などの情報公開はありません。市民としてはどこまで関

与できるのかわかりませんが、公共事業のアカウンテングとしては必要なのではないかと思います。 

河野 清一 

 当局は、財政健全化（経常収支比率の改善）を主課題として公会計改革を推進し、マクロ的な市の財政（会計）

状況から、ミクロ的（事業別セグメント会計）な公共施設再生事業計画として発表し、実施、推進を図っております。

データは財務報告書に記載され（千葉大大塚先生指導のバランスシート探検隊報告書）コメントもなされています。

今後、当該事業が適正に実施され、財務諸表が調製され、最適化されることにより、十分な経営的な評価を期待

したいものです。 
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